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La Justicia de San Francisco 
cierra el año con múltiples 
vacantes y podría haber más

Sturzenegger inauguró 
vuelos comerciales y anticipó 
rediseño del sistema vial

El radicalismo tendrá por lo 
menos dos listas en el 2025
Por Gabriel Silva

S
i quedaba algún tipo de duda acerca 
de qué hará el radicalismo en el 
2025, esos interrogantes empeza-
ron a despejarse con fuerza durante 

los últimos días. El encuentro con foto 

incluida que encabezaron el presidente Ja-
vier Milei y los radicales cordobeses Rodri-
go de Loredo, Soledad Carrizo y Luis Picat 
junto a otros correligionarios fue motivo 
de diversas posturas, pronunciamientos, 
guerra tuitera y ensayos de listas durante 
el fi n de semana. (Sigue en página 3)

Llaryora con Ficha Limpia y 
nueva vocal del TSJ: activos para 
mostrar en campaña
Por Bettina Marengo

M
artín Llaryora terminó el año con 
uno de sus objetivos políticos 
cumplidos: logró la aprobación 

en la Legislatura del amplio paquete judi-
cial que tiene in pectore desde hace meses 
y ocupó los cargos de vocal del Tribunal 
Superior de Justicia y Ministerio Público de 
la Defensa, lo que le permitió mover piezas 
para quedarse con una silla en la Fiscalía 
General, donde el schiarettismo-viguismo 

tiene dominio. Bonus track, el gobernador 
se dejó un lugar en el organismo la Defensa 
para la política del año que entra, y tiene 
en la manga la decisión de avanzar con el 
Tribunal de Apelaciones de la Provincia en 
el ámbito penal, aunque el autor formal del 
proyecto, el administrador de empresas 
libertario Agustin Spaccesi, haya dicho que 
el fuero penal es, con toda la difi cultad que 
tienen las causas para llegar al TSJ, el de 
más ágil acceso al máximo tribunal. 

(Sigue en página 4)

Vigo con el padre del Cuti Romero; 
¿se amplía el cordobesismo? 
Por Yanina Soria

E
l calendario marca ya las últimas 
horas del 2024, pero como la política 
no entiende de tiempos los movi-

mientos en el tablero local siguen siendo 
intensos. De hecho, la senadora nacional 

y referente del peronismo capitalino, Ale-
jandra Vigo, se tomó la tarde del jueves para 
visitar a Víctor “Quito” Romero quien, antes 
de convertirse en el padre del campeón del 
Mundo (de Cristián “Cuti” Romero), ya era 
conocido entre la dirigencia peronista por 
su trabajo social. (Sigue en página 5)

ALFIL TV

RIO CUARTO

Juez: “Macri debe entender que 
no hay doble comando”

E
l senador Luis Juez fue parte de la 
última emisión del ciclo 2024 de Alfi l 
TV (viernes 20hs por Canal 10) y se 

mostró optimista por el rumbo del Gobier-
no nacional, ratifi có el presente económico 

de la gestión libertaria y mandó varios 
mensajes. Algunos, dirigidos a la cúpula del 
PRO que lidera el expresidente Mauricio 
Macri; y otros tantos a la política cordobesa. 
No solo al ofi cialismo, sino también a la 
porción opositora que encabeza Rodrigo 
de Loredo. (Sigue en página 6)

Por Gabriel Marclé

S
on tiempos de balances en la Muni-
cipalidad de Río Cuarto, paso obli-
gado por el cierre del 2024 y también 

por la llegada de un hito para la gestión 
de Guillermo De Rivas, sus primeros seis 
meses como intendente. El primer capí-

tulo de estos días de repasar resultados 
antes del brindis del 1° de enero fue para 
el Ente Municipal de Obras Sanitarias, ese 
EMOS que se ha convertido en un sello de 
la capital alterna y el reducto que, pese a 
sus difi cultades económicos, todavía se 
cuelga la medalla de administrar “la mejor 
agua del país”. (Sigue en página 13)

EMOS: De Rivas defendió 
a la gestión Oses con un 
balance positivo

Rodrigo de Loredo, Soledad Carrizo, Dante Rossi y Ramón Metre.
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Enroque corto
Reapareció Bee Sellares

D
esde hace algunos días está en Córdoba el radical Javier Bee Sellares. 
Hombre de extrema confianza del gobernador correntino Gustavo 
Valdés y uno de los que apunta a la intendencia de Córdoba en el 2027.

Informante Radical: Regresó el hombre y está activo 
Periodista: ¿Ah sí? ¿Qué hace?
IR: Llegó hace unos días para pasar fin de año acá y se metió en la dis-

cusión.
P: ¿Qué pasó?
IR: Resulta que el legislador Dante Rossi lo usó el viernes en su argumen-

tación para manifestar su voto sobre el pliego de Jéssica Valentini al TSJ y 
recordó el Colorado  cuando en la antigua Legislatura algunos respaldaron 
el arribo de Luis Angulo al Tribunal.

P: Jugó una fuerte del archivo, Dante 
IR: Sí, pero Bee Sellares le agradeció el recuerdo y dijo en redes que, por 

su idoneidad, volvería a votar a Angulo para el TSJ. Le digo que está activo 
Bee Sellares, tome nota de eso 

Guiño sindical al papa Francisco

L
os que están activos en las redes son algunos operadores sindicales 
con varios gestos al papa Francisco por el Jubileo 2025. Por esto, el 
informante gremial llamó al periodista.

Informante Gremial: Estamos armando algo acá también.
Periodista: ¿En qué se metieron?
IG: Vio que está lo del Jubileo 2025 y varias consignas que manda el 

compañero Francisco desde el Vaticano. Como su preocupación por la 
Inteligencia Artificial, repensar el trabajo por la disrupción tecnológica, 
defender la dignidad de la persona y varias consignas muy importantes en 
este tiempo.

P: Sí.
IG: Bueno, acá en Córdoba el MTA también convoca a la dirigencia sin-

dical, política y social sin distinción de pertenencias partidarias a trabajar. 
Atrás de esto están la Asociación de Empleados de Farmacia, el Sindicato de 
Publicidad, el Satsaid, Sadop Zona Norte  en fin. Varios para que tenga una 
réplica lo del Jubileo 2025 que impulsa el papa en Córdoba. 

Rosca de las listas

T
ermina el año y no hay novedades sobre la eliminación de las PASO. 
En ese caso, el cronograma se acelera, los tiempos se acortan. En el PJ, 
finalizado el periodo legislativo, la rosca por las listas se hace presente.

Informante: Hay varias opciones para encabezar la lista de diputados, 
pero lo mas seguro es que encabece un peronista.

Alfil: En ese caso, no hay chance de que Myrian Prunotto, la vicego-
bernadora, sea de la partida. Ella dice que solo secundaría a Schiaretti, 
y el exgobernador no parece dispuesto a aceptar candidaturas en 2025.

I: Lo más probable es que Prunotto acepte lo que el gobernador Martin 
Llaryora le pida. No hay mucho chance para decirle a no a quien manda.

A: ¿Eso incluye a todos?
I: A menos que traigan encuestas que digan lo contrario.

Fiscales juveniles contra proyecto de Montero

A
lfil pudo acceder a la nota que un grupo de fiscales penales juveniles 
del fuero en Córdoba Capital le enviaron al Fiscal General, Juan 
Manuel Delgado, el día viernes previo a la sesión de la Legislatura.

Informante: Mire, se habla de que el schiarettismo/viguismo truncó el 
proyecto del nuevo Régimen Procedimental Penal Juvenil, impulsado por 
la ministra de Desarrollo Humano, Liliana Montero, pero en realidad parece 
que el rechazo vino de la Justicia. 

Periodista: ¿Por?
I.: Ese mismo día, el viernes temprano un grupo de fiscales penales ju-

veniles del fuero en Córdoba capital, enviaron una carta al fiscal General, 
Delgado. “Nos vemos en la obligación personal e institucional de poner en 
su conocimiento el total desacuerdo con el proyecto de reforma del régimen 
penal juvenil a tratarse en la Unicameral en el día de la fecha”, arranca la nota.

P.: ¿Y cuál era el punto de desacuerdo?
I.: Al parecer Montero “le vendió” al gobernador Llaryora que el proyecto 

contaba con el “Ok”  de la Justicia y nada que ver. “El texto en cuestión re-
sulta palmariamente regresivo en materia de derechos humanos de NNyA, 
y en modo alguno se lo advierte acorde al marco convencional que regula 
la materia. Es por ello que le expresamos nuestra profunda preocupación 
al respecto, máxime habiendo mantenido una reunión con la ministra y 
la secretaria de SeNAF el pasado 11/12/2024, donde expresamos que no 
advertíamos viable la aplicación del proyecto en el modo que había sido 
formulado. El mismo presenta serios déficits legislativos en la materia y 
contraria sustancialmente el marco legal, doctrinario y jurisprudencial que 
actualmente impera”, reza el texto. 

P.: Apa, que duros con Montero. 
I.: Y hay más: “Puntualmente, nos vemos en la necesidad de hacerle llegar 

esta expresión, porque se ha consignado en el proyecto que, habiendo sido 
consultados, hemos acordado con el texto, cuando oportunamente hicimos 
expresión fundada de las disidencias, tensiones y problemas convencionales 
serios que el proyecto tiene”.

Jéssica Valentini 
La mujer propuesta por Llaryora alcanzó 

Liliana Montero

-
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(Viene de Tapa)
Sobre todo, porque la UCR 

cordobesa se encamina hacia una 
nueva fractura de cara al 2025 y 
todo apunta a, por lo menos, dos 
canastas rojiblancas en las Legis-
lativas. Atento a los últimos mo-
vimientos del senador Luis Juez y 
un coqueteo cada vez más explí-
cito con el gobierno libertario, De 
Loredo aceleró los contactos con 
el tándem que integran Karina 
Milei y el presidente de la Cámara 
de Diputados, Martín Menem, 
para comenzar a explorar algún 
tipo de acuerdo como se habló en 
el encuentro del jueves pasado en 
la Rosada.

La primera reacción contraria 
a ese movimiento de fichas la 
manifestó el exintendente Ramón 
Mestre ese mismo día en redes y la 
volvió a exponer horas más tarde.

Pero, el fin de semana, otro 
de los espacios que integran la 
UCR cordobesa como Identidad 
Radical, el núcleo liderado por 
el alfonsinista Carlos Becerra, 
también se sumó al rechazo a ese 
acercamiento deloredista con los 
libertarios.

“No convalidaremos en silen-
cio la conducta servil e irrespon-
sable de quienes bajo el paraguas 
de un bloque autodenominado 
UCR, traicionan años de historia 
de un partido político con profun-
das raíces democráticas y de una 
vida al servicio de los que menos 

tienen”, expresaron el sábado 
en un comunicado firmado por 
Becerra, Jorge Sappia y Martín 
Lucas, entre otros.

Las canastas por ahora
De Loredo sabe que no hay 

2027 sin 2025. Y por ello, en primer 
lugar, deberá definir cómo jugará 
en las Legislativas para cosechar, 
no solo el objetivo de continuar 
en la Cámara baja, sino también 
de hacerlo con un resultado que 
le permita conservar expectativas 
hacia adelante. Es decir, lograr 
más allá de la continuidad, soste-
nerse como uno de los rivales que 
tendrá el gobernador Martín Llar-
yora en su intento de reelección.

Para esto, saben cerca del jefe 

del bloque UCR en Diputados 
que engancharse en un acuerdo 
con los libertarios lo blinda en 
ese sentido, pero lo desacopla 
-aún más- del gen radical. Algo 
de lo que De Loredo no reniega, 
no porque descarte al radicalis-
mo, sino porque no entra en la de 
atarse con fervor a la Lista 3 y el 
purismo UCR.

Sabiendo precisamente de 
eso, comenzó a tomar fuerza 
desde hace ya varias semanas un 
esquema que contenga a otros 
radicales como el exintendente 
Mestre o por otro lado el que 
encara el legislador provincial 
Dante Rossi. Ambos, muy críti-
cos del posicionamiento de De 
Loredo con Milei y, sobre todo el 

primero, con chances de condi-
cionar aún más ese acercamiento 
entre el diputado y la fuerza del 
Presidente a través del Congreso 
de la UCR.

Rossi, por su parte, construye 
con el exintendente de Río Cuarto, 
Juan Jure; el extitular del partido, 
Marcos Carasso, y lógicamente 
con su par en la Unicameral, el le-
gislador por Tulumba, Sebastián 
Peralta. Muy crítico en redes del 
encuentro Milei-De Loredo.

Además, tanto Mestre como 
Rossi hablan con quien es hoy 
un enemigo íntimo de De Loredo 
como es el presidente del Comité 
Nacional, el senador Martín Lo-
usteau. Lo que por ahora falta, es 
el diálogo entre los radicales cor-

El radicalismo tendrá por lo 
menos dos listas en el 2025

dobeses opositores a De Loredo.
Esa alquimia la exploran tam-

bién algunos intendentes y allí 
es donde se ve, entienden los 
radicales críticos del Gobierno 
provincial “la mano del Panal”. 
Sospechan que, frente a un esce-
nario adverso para el oficialismo 
de Llaryora, pedirán varias prue-
bas de amor a los leales y empuja-
rán a los de otro color político con 
la escasez de envío de recursos 
nacionales.

Algo de lo que también hablan 
con el Gobierno nacional tanto 
Juez como De Loredo.

Las mujeres, ¿y Negri?
Como se sabe, junto a De Lore-

do, las mujeres radicales que de-
ben renovar mandato en el 2025 
son Soledad Carrizo y Gabriela 
Brouwer de Koning. La primera, 
presente en la reunión del jue-
ves pasado y criticada también 
por aquellos que cuestionan los 
acercamientos a los libertarios; 
la segunda, alfil del presidente 
del partido en Córdoba, Marcos 
Ferrer, y anotada para la sucesión 
del riotercerense en 2027.

La preocupación, no solo de 
las mujeres sino de los que están 
en el entorno de De Loredo es que 
los Milei compren sin el combo 
y que liberen un casillero úni-
camente para el jefe del bloque 
radical.

En tanto, uno que empezó 
con recorridas es el exdiputado 
Mario Negri. Empantanado su 
arribo a la AGN, lo que provocó 
una tensión entre el caudillo ra-
dical y De Loredo, hubo una gira 
por el departamento General San 
Martín hace unos días que otros 
radicales pusieron bajo la lupa. 
¿Habrá venganza/revancha/
regreso de Negri a la Cámara baja?

La foto de De Loredo, Picat y Carrizo con Milei siguió generan-
do repercusiones a lo largo del fin de semana. Todo se encamina 
a una UCR dividida el año próximo y el partido se resquebraja. 
¿Negri ensaya una vuelta al Congreso?
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(Viene de Tapa)
El festejo en redes sociales del gober-

nador no fue por las designaciones de 
Jessica Valentini al Tribunal Superior, ni de 
Alejandro Perez Moreno a Fiscalía General 
Adjunta o de Pablo Bustos Fierro y otros 
tres abogados para inaugurar la nueva 
dependencia judicial de la Defensa. El 
sanfrancisqueño ponderó en X la aproba-
ción de Ficha Limpia, que salió por amplio 
margen en la Unicameral a diferencia del 
paquete judicial, y que ubica al mandata-
rio, a quien los legisladores oficialistas se 
encargaron de señalar como el facilitador 
político del proyecto, a la vanguardia de 
Javier Milei, que jugó en contra de la inicia-
tiva que un sector de la UCR y del PRO en 
Diputados había trabajado, supuestamente 
con la venia del presidente libertario. Hay 
una encuesta nacional de Synopsis que va 
hasta el 13 de diciembre, que convenció al 
gobierno de Córdoba de que Ficha Limpia 
era un tema a enfocar y no una agenda 

secundaria o de la casta. El dato es que dos 
tercios de los consulados estuvieron a favor 
de la ley de Ficha Limpia, mientras que el 
45%  consideró que Milei no había hecho 
todo lo posible para su aprobación en el 
Congreso, opinión que aparece en el 28% 
de los votantes de La Libertad Avanza y en el 
63,7% de votantes de Bullrich, cantera con 
la que a Llaryora le interesa quedar bien. 

Sin usar en su tuit el gancho #Modelo-
Córdoba, el jefe del Panal resaltó el “modelo 
Cordoba”. “La aprobación de la ley de Ficha 
Limpia es fruto del diálogo, la colaboración 
y los consensos entre diferentes fuerzas 
políticas, mostrando que en Córdoba 
podemos trabajar juntos más allá de las 
diferencias partidarias. … Nuestra provin-
cia lidera el camino hacia una política más 
justa, honesta y representativa”, dijo sobre 
la norma que impide cargos electivos o 
ejercer funciones públicas a quienes tengan 
condena firme en segunda instancia.

Con lo de Valentini, Llaryora también 

quiere sacar chapa de institucionalidad y 
republicanismo en comparación con la po-
sibilidad siempre latente de que Milei haga 
entrar por la ventana del decreto a dos jueces 
de la Corte Suprema de Justicia de la Nación. 
Si el presidente consuma el decretazo, será 
para el sanfrancisqueño un distintivo a mos-
trar en la campaña electoral que se avecina, 
donde la dificultad del oficialismo provincial 
va a ser diferenciarse de Milei sin enfrentarse 
como lo hacía con el kirchnerismo. Una 
mujer para cubrir lo obvio del género, siete 
miembros designados, y el procedimiento 
constitucional, todo suma.

En lo interno, el debate por la nueva 
jueza del TSJ al oficialismo le sirvió para 
contar porotos propios y ajenos, y los 
guiños por abstención. La oposición logró 
27 de 70 votos, contando el Frente Cívico 
de Luis Juez, la UCR, Gregorio Hernández 
Maqueda, el peronista K Federico Alessan-
dri y Rodrigo Agrelo de Encuentro Vecinal 
(que se abstuvo en el caso de la defensora 

Guadalupe García). El PRO, Construyen-
do Córdoba (Rossi-Peralta) y Luciana 
Echevarría del MST-FITU, se abstuvieron 
estratégicamente y funcionaron como 
aliados Graciela Bisotto, de la UCR, Karina 
Bruno, del PRO y Spacesi. En el Panal ex-
hiben el número en contra del pliego como 
una muestra del techo de la oposición para 
expresar rechazo.

No todo es color de rosa. Valentini y 
Perez Moreno modifican la correlación de 
fuerzas y de alianzas en el núcleo duro de 
la justicia provincial y como se produzcan, 
si se producen, los realineamientos, con 
los plumas de hoy, está por verse. Lo que 
no está por verse es el malestar que pro-
dujo en los representantes del Ministerio 
Público Fiscal frente a los cambios en el 
abordaje a la problemática penal juvenil 
propuesto por el oficialismo. Parece que 
no gustó, como tampoco al sector viguista 
del oficialismo que prefirió no hacer olas a 
fin de año y “terminar en paz”.

Llaryora con Ficha Limpia y nueva vocal 
del TSJ: activos para mostrar en campaña
El gobernador celebró la ley de Ficha Limpia en Córdoba y se guarda la carta para diferenciarse de Javier 
Milei. El Panal contó porotos con los pliegos y computa como modesto el número que alcanzó la opo-
sición para oponerse al  paquete fiscal que tenía in pectore desde hace meses. Lo que se desacomoda.
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(Viene de Tapa)
El hombre lanzado a la política 

recibió en su casa a la senadora 
con quien ya se conocían y man-
tiene un buen vínculo. En diciem-
bre del 2023 fue invitado junto a 
su esposa, Rosa, por el ex gober-
nador Juan Schiaretti a la inau-
guración de uno de los últimos 
polideportivos de su tercera ges-
tión, en barrio Rivadavia Anexo 
A, al que se le puso el nombre del 
defensor de la Selección Nacional 
y el Tottenham que nació y creció 
en esa zona de la ciudad.

Romero padre tiene un tra-
bajo territorial ligado a lo social 
y desde allí se ha vinculado con 
parte del peronismo cordobés, 
sobre todo, el de la ciudad; tanto 
que trabajó para la campaña 
municipal del ahora intendente 
Daniel Passerini. 

Mediante escuelitas de fút-

bol y asistencia a comedores, el 
hombre camina la Capital pero 
también recorre el interior de la 
Provincia. Hace unos días, este 
diario adelantaba su intención 
de lanzarse de lleno a la arena 
de la política partidaria, incluso, 
anticipando su decisión de jugar 
las legislativas del año próximo. 

En ese sentido, conformó 
su propia agrupación política 
“Nueva Generación” y dijo contar 
con un sello que le permitiría em-
barcarse en la aventura electoral 
del ´25. Sin embargo, aclaró que 
viene conversando con distintos 
sectores de la política local que 
muestran interés de sumarlo a 
sus estructuras partidarias, por 
lo que todavía por está cerrado 
por dónde jugará. “Pero que voy 
a ser candidato, voy a serlo”, dijo 
el papá del Cuti. 

En ese contexto Vigo se reunió 

con Romero durante casi tres 
horas y hasta posó con la camiseta 
del defensor de la Selección junto 
a la familia. Si bien en la charla 
hubo tiempo para anécdotas, 

apreciaciones sobre el club Bel-
grano del cual son ambos hinchas 
y demás, también se habló de 
política. 

(Sigue en página 9)

Vigo con el padre del Cuti Romero; 
¿se amplía el cordobesismo? 
La senadora visitó 
a “Quito” Romero 
en su casa de la 
Capital cordobe-
sa. El padre del 
campeón, se lan-
zo recientemente 
a la arena de la 
política. Charla 
informal con un 
segundo capítulo 
pendiente. 
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ALFIL TV

E
l diputado radical Luis Pi-
cat formó parte del último 
programa del ciclo en la 

pantalla de Canal 10 y dejó varias 
definiciones. “Hay radicales que 
están con el cordobesismo. No 
veo igual grandes divisiones, 
pero en el bloque a principios de 
año teníamos una porción muy 
porteñocéntrica con (Facundo) 
Manes y el control de (Martín) 
Lousteau”, dijo el hombre oriundo 
de Jesús María.

“La reunión fue amena, gene-
rosa y empática. El Presidente se 
dedicó solo a hablar de econo-
mía. Le propusimos lo de ficha 
limpia y él dijo que se compro-
metió a sacarla en marzo porque 

se lo dijo a (Silvia) Lospenatto”, 
dijo Picat.

En tanto, sostuvo que “la so-
ciedad no cree en la avenida del 
medio, no hay espacio político 
para eso” y dijo que “Luis (Juez) 
dijo que hay dos candidatos a go-
bernador, pero LLA quiere poner 
otro candidato. Debería haber un 
gesto magnánimo de alguno de 
los dos porque la institucionali-
dad en Córdoba se perdió porque 
la oposición no tuvo una postura 
unificada para terminar con el 
peronismo”.

“Es justo que todos se lancen, 
pero alguno se deberá bajar y 
tendrá que quedar uno” sostu-
vo y cerró: “el sello radical está 
devaluado. Los que ganaron lo 
hicieron con alianzas”. 

El diputado ra-
dical también 
pasó por Alfil TV 
y analizó lo que 
fue la reunión 
del jueves pasa-
do en Casa Ro-
sada con el pre-
sidente Javier 
Milei.

Picat: “el sello radical está devaluado”

Juez: “Macri debe entender 
que no hay doble comando”
El senador y 
jefe del bloque 
PRO en la Cá-
mara alta hizo 
un balance del 
2024 de Milei, 
ratificó sus as-
piraciones de 
competir por 
la goberna-
ción en el 2027 
y dijo que su 
conducción 
en la bancada 
llegará hasta 
marzo.

(Viene de Tapa)
“En marzo cuando el presi-

dente Javier Milei me invitó por 
primera vez a comer me decía 
vamos a terminar la inflación 

con 2,5, el dólar en 1100, el riesgo 
país perforado los 700 puntos  y 
yo le decía que no lo dijera. Pero 
los números hoy están y mues-
tran que la gestión es buena. 
Por supuesto que no está en el 
bolsillo de la gente y todavía no 
se reactivó la economía, pero son 
números que generan expectati-
va”, dijo el jefe del bloque PRO en 
el Senado.

Acerca de su peso dentro 
de la Cámara alta al frente de la 
bancada amarilla, Juez sostuvo 
que ese rol lo seguirá ejerciendo 
“hasta marzo”. “No soy dirigente 
del PRO, tengo la responsabilidad 
de conducir un bloque y lo voy a 
hacer hasta marzo. No me gusta 
que a los senadores los estén 
apretando por teléfono”, sostuvo 
el exintendente.

Y agregó que “no soy senador 
del PRO, soy dirigente del Frente 
Cívico. Tengo una gran relación 
con el presidente Mauricio Macri 
y le dije no pidas lo que no te van a 
dar porque te desmerecés. Ponete 
en otro nivel. Cuando hablo con 
Milei siento que tiene un nivel de 
consideración para con Macri 
que otros en La Libertad Avanza 
no”, dijo.

Asimismo, acerca de ese 
vínculo con el titular del Ejecu-
tivo nacional, Juez afirmó: “le 
voté en contra algunas cosas 
que se lo dije. Soy egresado 
de la Universidad Nacional, 
no puedo estar en contra de la 
movilidad jubilatoria, desobe-
decí el tema Kueider  Mientras 
tenemos el índice de indigencia 
más grande de la historia de 
Córdoba, estamos generando 
un ministerio de la defensa 
con cargos vitalicios y sueldos 

de 14 millones de pesos. En mi 
provincia mi gobernador no 
acompañó con ese modelo de 
austeridad”, se despachó.

“La diferencia que tengo con 
Macri se la dije porque tiene que 
admitir que Milei tenga su propia 
musculatura. Debe entender que 
no hay doble comando. El año que 
viene le dije a Milei que no nece-
sito nada. Si llego con el motor 
voy a intentar por cuarta vez ser 
candidato a gobernador, pero no 
tengo drama en llevar el bidón y 

ser parte del equipo”, afirmó.
Por último, sostuvo que le 

pareció “bien” el encuentro de 
Milei con los radicales que lidera 
De Loredo. “Es el espacio que le 
dio gobernabilidad en la Cámara 
baja, ¿cómo no los va a recibir 
para cerrar el año”, dijo y cerró con 
miras al 2027: “la oposición tiene 
dos candidatos y al peronismo le 
queda la reelección de Llaryora. 
Hay una interna en el peronismo 
de Córdoba que anticipa un final 
de ciclo”.
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Córdoba: el precio de alquiler sube 
un 76% en los últimos doce meses

En noviembre, 
hasta donde 
llega la esta-
dística, se re-
gistró el mayor 
incremento 
mensual des-
de febrero. 
En materia de 
construcción, 
los desarro-
llistas esperan 
que la estabi-
lización de la 
macro de un 
impulso en 
2025.

dad de Córdoba, con un precio 
medio de 2.086 dólares/m2. Le 
siguen el Cerro de las Rosas (2.051 
dólares/m2 y Escobar (2.006 
dólares/m2). Por el contrario, 
Rivadavia, General Bustos y 
Ampliación San Pablo, son las 
opciones más económicas, con 
precios de 503 dólares/m2, 557 
dólares/m2 y 582 dólares/m2, 
respectivamente.

La rentabilidad, según el aná-
lisis, continúa en alza La relación 
entre alquiler y precio se ubica 
en 6,38% anual. Se necesitan 15,7 
años de alquiler para repagar la 
inversión de compra, un 5,1% más 
que un año atrás.  San Vicente y 
San Martín son los mejores ba-
rrios para inversores que buscan 
renta, con un retorno bruto de 
8,9% y 7,2%, respectivamente. 
Por el contrario, los barrios con 
menor rentabilidad son Nueva 
Córdoba (5,6%) y Quebrada de las 
Rosas (5,6%).

Desarrollistas
Por su lado, desde la Cámara 

Empresarial de Desarrollistas 
Urbanos de Córdoba (Ceduc) 
esperan que la estabilización 
económica a nivel nacional ge-
nere un impacto positivo en la 
industria de la construcción, 
consolidando a Córdoba como 
un referente en el desarrollo 
urbano sustentable.

El último Índice Ceduc mues-
tra una recuperación en la venta 
de terrenos pero no así en el caso 
de los departamentos, los cuales 
están en los peores niveles desde 
que se inició la serie, sobre todo 
lo correspondiente a unidades 
financiadas.

Con la lupa puesta sobre los 
últimos 12 meses y el último tri-
mestre las conclusiones apuntan 
a que el total de ventas financiadas 
y no financiadas durante octubre 
de 2024 fue 37.9% superior al total 
registrado en octubre de 2023, con 

mayores ventas de lotes (+149.4%) 
y de cocheras (+65.2%), pero me-
nores ventas de departamentos y 
casas (-24.8%).

El total de ventas financiadas 
y no financiadas durante los 
últimos tres meses fue 27.9% su-
perior al total registrado durante 
el trimestre previo, con mayores 
ventas de cocheras (+53.7%) y 
de lotes (+52.6%), pero menores 
ventas de departamentos y casas 
(-6%).

Para analizar el impacto de la 
reaparición de las líneas de cré-
dito hipotecario, es interesante 
detenerse en las ventas finan-
ciadas (departamentos y casas, 
cocheras y lotes) que en octubre 
fueron 77.2% superiores a las re-
gistradas un año atrás, con más 
operaciones de terrenos (180.6%), 
sin modificaciones en ventas de 
cocheras (0.0%) y con menores 
ventas de departamentos y casas 
(-69.1%).

D
e acuerdo a un aná-
lisis realizado por el 
portal de propiedades, 
Zonaprop, en base a 

los avisos publicados por anun-
ciantes, el precio del alquiler sube 
un 7,1% en noviembre y acumula 
un aumento del 45,5% en el año, 
mientras que en los últimos doce 
meses subió un 76,2%, por debajo 
de la inflación (167,3%).

Un departamento con un 
dormitorio y 50 m2 se ubica en 
358.484 pesos mensuales y uno 
con dos dormitorios y 70 m2 
asciende a 454.815 pesos men-
suales. Escobar se presenta como 
el barrio con la oferta más cara 
de la ciudad de Córdoba, con un 
precio medio de 553.866 pesos 
mensuales. Le siguen el Cerro de 
las Rosas, con un precio medio 
de 511.409 pesos mensuales y 
Nueva Córdoba, con 416.704 pe-
sos mensuales. Por el contrario, 
San Vicente se presenta como 
la opción más económica, con 
un promedio de 266.843 pesos 
mensuales. San Martín (278.310 
pesos mensuales) y Providencia 
(294.506 pesos mensuales) com-
pletan el ranking.

En lo que hace al mercado de 
compra-venta, los precios su-
bieron casi 10% este año. El valor 
medio del metro cuadrado creció 
0,7% en noviembre y se ubica en 
1.284 dólares. Acumula un in-
cremento del 9,3% en 2024, por 
debajo de la inflación medida en 
dólares (84,3%).  Desde el cambio 
de tendencia en mayo de 2023, 
estos precios se incrementaron 
14,6%.

Los departamentos a estrenar 
son los que registran el mayor alza 
en el año.  Un apartamento con 
un dormitorio y 50 m2 se ubica 
en 68.237 dólares, mientras que 
uno con dos dormitorios y 70 m2 
cuesta 93.267 dólares.

Valle Escondido se posiciona 
primero en el ranking de barrios 
con la oferta más cara de la ciu-
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Crónica de un año 
agitado (parte 3)

regalar gasoil y nafta a los taxistas 
de la capital. ¿Prudencia en el gas-
to? No, flaco, ni idea, no soy de acá.

Junio 
El mes arrancó explotando 

por la crisis de los alimentos, 
fogoneada por un kirchnerismo 
que apela al llanto y la emoción. La 
respuesta del gobierno siempre 
fue corriendo de atrás, con excu-
sas que siempre llegaron tarde y 
mal, con la ficha de que más de la 
mitad de los comedores relevados 
no existían como la única vale 
que entró. El contexto no ayudó 
en nada al gobierno, ya que se 
empezaron a conocer los datos de 
pobreza desde fin de año. Tenden-
cia creciente y muchos problemas 
económicos para muchísimos 
argentinos.

El momento lisérgico del mes 
fue el vice intendente cordo-
bés, Javier Pretto, declarándose 
amigo de los extraterrestres del 
Uritorco. Es increíble que alguien 
sea capaz de declarar eso fuera 
del efecto de sustancias o en tono 
de broma.

Este mes también se produjo 
la votación de la ley de bases, que 
fue enfrentada en la calle con 
el caos habitual del peronismo 
cuando es oposición. Todos los 
amantes de la realpolitik salieron 
a llorar cuando se enteraron de la 
negociación del nombramiento 
de la senadora neuquina Lucila 
Crexell como embajadora en la 
UNESCO para que vote a favor de 
la Ley. El realismo duele cuando 
se está en la oposición.

Para mantener su tendencia 
de generar situaciones que dan 
vergüenza ajena, Milei decidió 
autopostularse al premio Nobel 
de economía porque estaría re-
escribiendo la teoría económica. 
Mientras tanto, el ministro Ca-
puto ordenaba intervenir sobre 
el dólar para evitar una disparada.

En su capítulo de batalla cul-
tural lanzaron la idea de la baja 
de la edad de imputabilidad a los 
13 años. Si de niños se trata, este 
fue el mes del Caso Loan, el nene 
correntino del que todavía no se 
sabe nada.Hasta acá van solo dos 
meses de 2024 y es mucho más 
que lo que ocurre en cualquier 
país serio en todo el año. Así vi-
vimos.

los Laje, los Nicky Márquez y toda 
esa runfla de trogloditas.

Para darle la razón a la gente 
que rechazó al peronismo en 
octubre, la CGT convocó a otro 
paro, con menor adhesión que el 
anterior. La desorientación del 
movimiento obrero organizado 
es tan grande que poco tiempo 
después , en Córdoba, decidió 
salir a hacer piquetes ante la visi-
ta del presidente Milei. Molestar 
al resto de la gente parece ser su 
objetivo.

Lo que iba a ser una visita para 
firmar el Pacto de Mayo terminó 
siendo para un acto frente al Ca-
bildo, bajando línea a los propios 

y negando el saludo a su Jefe de 
Gabinete, Nicolás Posse. Unos 
días después nos íbamos a enterar 
del cambio en esa cartera, con 
Guillermo Francos fusionando 
ese cargo con el de Ministro del 
Interior.

El tema de la batalla cultural se 
dio con el tema de la colocación 
del busto de Menem en la Rosada, 
un acto postergado demasiados 
años por un kirchnerismo infantil, 
revertido por un gobierno igual 
pero de signo contrario. 

Este fue el mes en que escaló 
la tensión con el gobierno de Pe-
dro Sánchez, porque Milei fue de 
visita a España para participar en 

un acto de Vox y criticar a la mujer 
del primer ministro. La cosa se 
coronó con la retirada de la em-
bajadora española de Argentina. 
Poco tiempo después el socia-
lismo español perdió duramente 
las elecciones al parlamento 
europeo.

A su regreso de Europa el Pre-
sidente cantó en la presentación 
de su libro en el Luna Park, en otra 
muestra de las excentricidades 
que lo hacen diferente a otros que 
estuvieron antes.

Para broche de oro del mes, 
el frío obligó a cortar el gas de las 
estaciones de servicio. El plan de 
contingencia de la provincia fue 

El primer año 
del mandato 
de Milei fue 
muy intenso, 
con una ten-
sión perma-
nente que nos 
tuvo crispados 
todo el tiempo.

Por Javier Boher 
rjboher@gmail.com

C
omo cada vez que ter-
mina el año llega el 
momento de cierres y 
balances, por eso repa-

samos el recorrido que hemos 
hecho desde enero hasta hoy. El 
año fue muy movido, pero ade-
más fue muy cambiante, lo que 
va a quedar en evidencia con cada 
entrega.

Mayo
El quinto mes del año arrancó 

con la ex Canciller Mondino me-
tiendo la pata en la relación con 
los chinos, fuente inagotable de 
memes al estilo de “un chino, un 
negro y un judío entran a un bar”. 
Las cosas a partir de allí fueron 
mejorando con gente trabajando 
para enderezar la relación entre 
ambos países.

En los primeros días también 
hubo un ataque con una bomba 
Molotov a un grupo de lesbianas 
en un hotel, que algunos quisie-
ron emparentar con el cambio de 
época y el rebote conservador de 

DIAGONAL

Vigo con el padre del Cuti Romero; ¿se amplía el cordobesismo? 
(Viene de página 5)

No se cerró nada pero quedó 
pendiente una nueva reunión; 
aunque Romero tiene vínculos 
con el peronismo desde hace 
años, a través de la senadora, 
Hacemos lo quiere sumar formal-
mente a sus filas. 

En definitiva el Partido Cordo-
bés del gobernador Martín Llar-
yora, según él mismo lo define, no 
se nutre solamente de políticos 
de otros partidos, sino también le 
apunta a cordobeses provenien-
tes de otros ámbitos. Ahí encaja 
Romero quien tracciona además 

a dirigentes del ámbito deportivo. 

Salutación
Por otro lado, la senadora Vigo 

publicó ayer en sus redes sociales 
un mensaje de fin de año a modo 
de balance de su trabajo legisla-
tivo pero con conceptos en torno 

al “modelo Córdoba”. Se refirió a 
la agenda cargada de acciones y 
desafíos de este año y dijo tomar 
nota de que “ la ciudadanía dejó en 
claro la necesidad de respuesta a 
los problemas que nos afectan. 
Esperando soluciones, pero con 
expectativas de mejoras”. Por 

otro lado, destacó al gobierno de 
Córdoba a pesar de la situación 
general del país: “Córdoba sigue 
siendo un faro para el país. Misma 
visión federal que se viene impul-
sando desde hace años. Lo que un 
Gobierno comienza, el siguiente 
lo continúa”. 
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ALFIL     VIL� MARIA

Sturzenegger inauguró 
vuelos comerciales y anticipó 
rediseño del sistema vial
El ministro de 
Desregulación 
anunció cambios 
en la red de con-
cesiones viales 
que impactarían 
en obras como la 
reactivación de 
la Circunvalación 
de la ruta 158 en 
su Arco Norte. 
Durante su visita, 
dejó dudas sobre 
el futuro de Fabri-
caciones Militares 
y defendió la po-
lítica de achica-
miento estatal

E
n su primera visita oficial 
a Villa María, el minis-
tro de Desregulación 
y Transformación del 

Estado, Federico Sturzenegger, 
participó el pasado viernes de la 
ceremonia de reactivación de los 
vuelos comerciales que conec-
tarán la ciudad con Buenos Aires, 
en un día que estuvo marcado 
por definiciones políticas sobre 
el rumbo económico del gobierno 
nacional y su impacto en la región. 
La presencia del funcionario, 
que llegó acompañado por el 
secretario de Turismo, Ambiente 
y Deportes, Daniel Scioli, generó 
expectativas en la comunidad 
local sobre temas pendientes.

La jornada, que comenzó 
con la tradicional ceremonia del 
Arco de Agua en el aeropuerto 
local para inaugurar la nueva 
ruta aérea, se transformó en un 
escenario donde se expusieron 
las principales líneas de acción del 
gobierno nacional en materia de 
infraestructura y reforma estatal.

Nuevo esquema vial en 

análisis
Durante el encuentro con la 

prensa local, Sturzenegger abor-
dó la situación del Arco Norte, 
una obra de circunvalación que 
corresponde a Nación y que se en-
contraba paralizada desde enero. 
El ministro reveló que el gobierno 
está trabajando en “un proceso de 
rediseño de todo lo que es la red de 
concesiones viales”, un plan que 
podría definir el futuro de diver-
sas obras pendientes en el país.

Cabe destacar que, ante la pa-
ralización de la obra que afectó a 
285 trabajadores según datos de 
UOCRA, el gobierno provincial 
firmó en junio un acuerdo de 
colaboración con Nación para 
reactivar el proyecto. El convenio 
establece que la Provincia aporta-
rá fondos propios para colaborar 
con la finalización de la obra, que 
incluye un puente de hormigón 
cerca de la Fábrica Militar y la 
pavimentación de 14,8 kilóme-
tros que conectarán la autopista 
Córdoba-Rosario con la ruta 158 y 
la ruta provincial 2 en Villa Nueva.

“Seguramente van a tener 
novedades en ese sentido y de-
finitivamente la idea inicial de 

esas concesiones va a ser poner 
nuestro sistema vial también 
en condiciones y esas obras que 
están pendientes será el mo-
mento de terminarlas”, explicó el 
funcionario, enmarcando la obra 
local en un contexto de restruc-
turación más amplio del sistema 
vial nacional.

El acuerdo, calificado como 
“inédito” por el gobernador Mar-
tín Llaryora meses atrás, incluso 
prevé que la Provincia pueda 
asumir la finalización completa 
del proyecto si la Nación suspen-
de la obra o enfrenta problemas 
económicos

Inquietud por Fabricaciones 
Militares

La visita del ministro también 
estuvo marcada por la preocu-
pación de los trabajadores de 
la Fábrica Militar de Pólvoras y 
Explosivos, uno de los princi-
pales empleadores de la región 
con 300 familias que dependen 
de la planta. Las declaraciones 
de Sturzenegger sobre el tema 
no hicieron más que aumentar la 
inquietud en el sector gremial y la 
comunidad.

Si bien en un primer momento 
intentó llevar tranquilidad dicien-
do “no veo por qué tendrían que 
pensar que podría ocurrir eso” en 
referencia a posibles despidos, 
sus palabras posteriores dejaron 
entrever la posibilidad de una pri-
vatización. “Este es un gobierno 
que piensa que las actividades 
que pueda hacer el sector privado, 
y esta por supuesto que es una de 
ellas, va a estar en mejores manos 
si las maneja el sector privado”, 
afirmó el ministro, en línea con la 
política de reducción del Estado 
que impulsa el gobierno nacional.

Fuentes sindicales consulta-
das por este medio expresaron su 
preocupación por el futuro de la 
planta, recordando que la fábrica 
no solo es importante por los 
empleos directos que genera, sino 
también por su rol estratégico 
en la industria de la defensa y su 
impacto en la economía regional.

La desregulación como 
bandera

Durante su exposición, Stur-
zenegger defendió enfáticamente 
la gestión del gobierno nacio-
nal al cumplirse el primer año, 
poniendo especial énfasis en el 
ordenamiento de las cuentas 
fiscales. “Hemos logrado hacer 
muchas cosas, cambios que por 
ahí pensábamos que en Argentina 
quizás no eran posibles”, sostuvo, 
destacando la reducción de la 
inflación como uno de los logros 
principales.

El ministro se explayó sobre 
la política de achicamiento del 
Estado, utilizando como ejemplo 
el reciente cierre de la CONAMI 
(Comisión Nacional de Micro-
crédito). “Los argentinos gastaron 
500 mil millones de pesos en eso 
y básicamente no queda nada, 
el 99,8% del dinero se esfumó”, 
argumentó, defendiendo la deci-
sión de eliminar organismos que, 
según su visión, no justifican su 
existencia.

En este sentido, Sturzenegger 
insistió en que estas medidas 
apuntan a “limpiar esas cosas 
que no le devuelven al ciudada-
no, para poder devolverle una 
Argentina con menos impuestos”, 
aunque no especificó qué otros 
organismos podrían seguir el 
mismo camino.

Debate fiscal pendiente
Uno de los momentos más es-

perados de la visita fue cuando se 
le consultó sobre la continuidad 
del impuesto PAÍS y las reten-
ciones, dos temas que impactan 
directamente en la economía 
de la región. El ministro planteó 
que se avecina “un debate intere-
santísimo” sobre qué impuestos 
deberían reducirse una vez que se 
logre bajar el gasto público.

“¿Deberíamos bajar las reten-
ciones?, ¿Debiéramos bajar los 
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ALFIL     SAN FRANCISCO

La Justicia de San Francisco 
cierra el año con múltiples 
vacantes y podría haber más
“El panorama 
es preocu-
pante porque 
afecta el fun-
cionamiento 
de la Justi-
cia”, expre-
san desde el 
Colegio de 
Abogados. 
Además, se 
confirmó 
otro revés 
para el exfis-
cal condena-
do por co-
rrupción Luis 
María Viaut.

mucho más preocupante debido 
a que el Juzgado Federal de San 
Francisco actualmente no cuenta 
con juez, ni fiscal. Cabe recordar 
que el juez Pablo Montessi falleció 
este año de forma repentina y ese 
puesto es subrogado momentá-
neamente por Sergio Pinto, quien 
es el juez Federal de Bell Ville. 
Mientras que la fiscalía Federal 
quedó vacante luego de que des-
tituyeran al exfiscal Luis María 
Viaut, condenado por corrupción. 
Actualmente subroga la fiscal de 
Villa María, María Marta Schianni.

Otro revés para Viaut
Días atrás el juez federal de 

Bell Ville, Sergio Pinto, no hizo 
lugar a una acción declarativa 
de inconstitucionalidad contra 
el Estado nacional y la Adminis-
tración Nacional de la Seguridad 
Social (Anses), solicitada por el ex 
fiscal de San Francisco, Luis María 
Viaut, respecto a su jubilación 
como magistrado.

De esta manera, cuando ya 
pasaron casi tres años de su con-
dena por corrupción, el destituido 
funcionario de la Justicia Federal 
cierra el año con otro sinsabor, 
ya que no cobrará una jubilación 
de privilegio como magistrado 
de la Nación. No obstante, por el 
momento disfruta de la libertad 
pese a la pena de cinco años de 
cárcel recibida.

Viaut, cabe aclarar, fue hallado 
en un juicio responsable de cobrar 
sobornos para frenar investiga-
ciones y ejercer su influencia para 
intervenir en causas de la Justicia 
ordinaria, junto a un empleado 
de la dependencia a su cargo (el 

ordenanza Darío Fabián “Paco” 
Rivarola) y otras tres personas 
más. También sufrió un embargo 
de 6 millones de pesos.

Balance de año complejo
Desde el Colegio de Abogados 

de San Francisco indicaron que 
fue un año positivo pero duro con 
muchas cuestiones que se nece-
sitan resolver. “Fue un año difícil 
en cuanto a la restructuración del 
funcionamiento judicial y esto hizo 
que los abogados tengamos que 
movernos más de lo común”, ex-
presa el presidente Alberto Arrieta.

“Hoy existen muchas vacan-
tes que afectan el funcionamien-
to. Además, tenemos jueces que 
están pidiendo pro secretarías 
para un mejor funcionamien-
to y en este sentido el Tribunal 
Superior de Justicia ha tenido 
una posición bastante cerrada 
con respecto a la designación de 
nuevos funcionarios”, agrega el 
experimentado letrado.

“Lo Federal es más grave por-
que no tenemos ni juez ni fiscal. 
Se abrió la inscripción para la de-
signación de juez, el examen sería 
en febrero, pero hay que cubrir 
tres cargos en la provincia, uno 
en Villa María, otro en Córdoba 
y el restante en San Francisco”, 
sostuvo Arrieta.

Mientras que en cuanto a la 
Fiscalía federal podrían convocar 
a concurso para cubrir el cargo, 
pero no hay nada concreto por el 
momento. Así cierra un año más 
que difícil para la Justicia de esta 
región, y con la incertidumbre 
del 2025 que podría iniciar más 
complejo aún.

impuestos al trabajo? Argentina 
es un país que quiere promo-
cionar el empleo, pero cobra 
impuestos altísimos al trabajo”, 
reflexionó el funcionario, agre-
gando a la discusión la posibilidad 
de reducir el impuesto al cheque y 
los tributos al comercio exterior.

Sin embargo, Sturzenegger 
evitó dar definiciones concretas 
sobre el futuro de estos tributos, 
limitándose a señalar que “ve-
remos, ojalá que sí” cuándo se 
le preguntó si 2025 será el año 
de la reducción impositiva. Esta 
respuesta generó inquietud en 
el sector productivo local, que 
esperaba anuncios más concre-
tos sobre el futuro de la presión 
tributaria.

El contraste aeroportuario
La visita del ministro se dio 

en el marco de la reactivación de 
los vuelos comerciales que co-
nectarán Villa María con Buenos 
Aires, con una duración de 1 hora 
y 20 minutos. Este proyecto, que 
fue celebrado por el ministro de 
Desregulación y representa para 
Sturzenegger un ejemplo de su 
agenda de “libertad económica”.

“No es un vuelo que despegó 
a Villa María, sino una nueva 
manera de hacer transporte ae-
rocomercial en Argentina que 
esperemos que sea el primero de 
muchísimos vuelos y otros desti-
nos del país”, expresó el ministro, 
quien destacó la importancia 
de la desregulación en el sector 
aéreo como motor del desarrollo 
regional.

La ceremonia contó con la 
presencia de empresarios locales 
y autoridades provinciales, que 
resaltaron la importancia de la 
conexión aérea para el desarrollo 
industrial de la región. Francisco 
Errecart, socio gerente de Hum-
ming Airways, destacó que los 
pasajeros “llegarán a Aeroparque 
en más o menos 60 minutos”, 
mientras que Mauricio Caisutti, 
representante de Transportadora 
del Norte, subrayó la importancia 
de la conectividad para el sector 
empresario.

Sin embargo, la paradoja que 
quedó flotando en el aire es que 
mientras se celebra la apertura 
de nuevas rutas aéreas como 
símbolo de desarrollo, persiste la 
incertidumbre sobre el futuro de 
obras y empresas estatales que 
han sido históricamente motores 
del crecimiento regional.

Este contraste entre el im-
pulso a la iniciativa privada y el 
desmantelamiento de estructuras 
estatales parece ser la marca dis-
tintiva de un gobierno que, según 
las palabras del propio Sturzene-
gger, tiene como objetivo “dejar 
hacer” al sector privado, aun 
cuando esto implique una recon-
figuración profunda del rol del 
Estado en la economía regional.

Por Franco Cervera 

S
in dudas es uno de los 
temas que se trató en pro-
fundidad en este año. Las 
vacantes que tiene la Jus-

ticia provincial y Federal en San 
Francisco y zona, lo que implica, 
según lo manifiestan los letrados 
especialistas, un detrimento 
enorme en el servicio que se le 
brinda a la sociedad.

Pero como si esto fuera poco, 
a los múltiples cargos que todavía 
restan designar, podrían sumarse 
otros de relevancia en el fuero 
penal.

Primero hay que recordar que 
actualmente la Justicia provincial 
tiene vacantes importantísimas 
como la Fiscalía de Asuntos Com-
plejos, la cual era ocupada por el 
ya retirado Bernardo Alberione, 
y actualmente subrogada por las 
fiscales Silvana Quaglia y Leonor 
Faila (15 días cada una).

A la vez resta designar un fiscal 
que se haga cargo definitivamente 
de la Fiscalía del Fuero Antinarco-
tráfico, la cual también ocupaba 
Alberione, y actualmente está a 
cargo del fiscal Oscar Gieco, quien 
a la vez tiene otra fiscalía a cargo.

También, según informaron 
desde el propio Colegio de Abo-
gados de San Francisco, otra de 
las vacantes es una jueza para la 
Cámara Laboral. 

Podría haber más
El 2025 iniciaría con nuevas 

faltantes de relevancia, debido a 
que la fiscal Leonor Faila habría 
avanzado con los trámites de ju-
bilación, por lo que San Francisco 
quedaría con dos fiscales (Gieco 
y Quaglia) para cinco fiscalías. 
Por lo que deberá haber cambios, 
restructuración y nuevas desig-
naciones de manera urgente.

Además, por traslado a Cór-
doba, Tribunales de Las Varillas 
se quedaría sin la asesora letrada 
Virginia de la Vega, por lo que 
deberán designar su remplazante.

En tanto que actualmente, en 
Morteros no hay letrado desig-
nado para que se haga cargo de la 
fiscalía de esa localidad, aunque 
por el momento está remplazan-
do Yamila Di Tocco.

La justicia Federal sin fun-
cionarios propios

En este ámbito la situación es 
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Enroque corto Río Cuarto
Por Gabriel Marclé

Pelucas en la UCR-RC

E
l periodista dialogaba con 
un dirigente radical sobre 
el presente del partido y los 

últimos movimientos de Rodrigo 
De Loredo, cada vez más cerca 
de confirmar una alianza con el 
Gobierno nacional.

Periodista: ¿Qué le genera-
ron los dichos del diputado De 
Loredo después de reunirse con 
el presidente Javier Milei? Dijo 
que lo van a seguir acompañando 
durante todo el 2025.

Informante: Se veía venir esto 
desde que no puso ni las manos 
para defender a los jubilados y a 
las universidades. Le concedo que 
tiene mejor timing que Luis Picat, 
que tramitaron su expulsión del 
partido por votarle todo al pre-
sidente. Rodrigo es más vivo y se 

culparlo. Actúa en consecuencia. 
Nunca fue crítico al Gobierno y 
no se expuso a caretearla, cosa 
que sí hicieron otros que en ple-
na campaña le escribían tuits al 
presidente alabándolo por ajustar 
el Estado y ahora dicen que no 
quieren saber nada con las ideas 
de la libertad.

P: Palo para Gonzalo Parodi, 
¿no?

I: Todos sabemos lo que pasó. 
Eso sí, me parece mucho más 
consistente con la identidad 
del partido la postura que están 
adoptando ahora los de su gru-
po. Por lo menos no caen en la de 
comerse un asado con el alfil ra-
dical del presidente en Córdoba y 
después criticarlo a Milei cuando 
les ponen un micrófono en frente. 
Muy parecido a lo que hacía Ro-
drigo hace unos meses…

P: ¿Lo dice por alguien en 

particular?
I: Una cosa es ser y otra es estar. 

Si decís ser algo, no estés donde 
demostras no ser eso.

P: ¿Es acaso un acertijo?
I: No, pero a ver si le soy más 

claro. Hace un rato lo escuché 
en un medio al presidente del 
Circuito Centro, Marcos Cur-
letto. Dijo que el radicalismo es 
opositor y que los diputados que 
quieren aliarse con Milei tienen 
que entender eso. No sé si logro 
ver su postura, porque hace unos 
días salió que estuvo en el asado 
con De Loredo junto a Abrile y 
otros. Por eso, si vas a decir que 
sos opositor al Gobierno, no 
sonrías para la foto con el tipo que 
quiere aliarse con el Gobierno. Es 
contradictorio. Al menos, la gente 
de Parodi decidió que no iba a 
estar en ese asado para no quedar 
pegados…

alejó del lío de aquellos días para 
confirmarse amigote del presi. Y 
ahora lo empezamos a ver en Río 
Cuarto. Los “peluca” empiezan a 
infiltrarse…

P: Algunos dirigentes se em-
pezaron a subirla al bote de 
los “radicales peluca”. ¿Gabriel 
Abrile está ahí?

I: Seguro, pero no podemos 

 El "radicalismo peluca" empieza a formarse en Río Cuarto.

El gobernador cierra el año en el departamento Río Cuarto. Entregas 
del FOCOM, Banco de la Gente y fidelización de intendentes antes de 
arrancar un 2025 definitorio.

ALFIL     RIO CUARTO

Llaryora despide el año en el sur 
(¿asado con intendentes?)

El gobernador rea-
liza hoy su último 
viaje del año a la 
región, con una 
agenda que lo lle-
vará por Coronel 
Moldes, Río Cuarto, 
Santa Catalina y Las 
Higueras. Despe-
dida del 2024 en el 
sur, donde deposita 
gran parte de sus 
expectativas políti-
cas para el comien-
zo de un año elec-
toral.

del programa político con el que 
pretende ratificar su liderato, pe-
leándole el territorio a Javier Milei. 
Esto quedó demostrado cuando 
se creó una nueva área dentro del 
organigrama provincial para cui-
dar específicamente de esta región, 
nombrando al riocuartense Juan 
Manuel Llamosas para que sea 
Asesor en los cuatro departamen-
tos (Río Cuarto, Juárez Celman, 
Roque Sáenz Peña y General Roca).

La gira comenzará por la tarde 
en Coronel Moldes y podría termi-
nar cerca de la medianoche en Las 
Higueras, lugar donde ayer ya se 
empezaba a hablar de un encuentro 
entre intendentes, dirigentes y mi-

litantes del sur junto al gobernador, 
una especie de asado de fin de año 
de Hacemos en el sur. 

Aunque no se sabía si el jefe 
de Hacemos estará con el tiempo 
para quedarse, la intención de los 
armadores regionales es generar 
un encuentro donde se refuerce la 
línea política del Partido Cordobés 
y se energice a las bases de cara al 
2025. “Sería muy importante que el 
gobernador cierre el año transmi-
tiendo que se viene lo mejor para 
Córdoba”, anticiparon desde el sur.

Agenda completa
Martín Llaryora llegará a Co-

ronel Moldes a eso de las 14 horas, 

Por Gabriel Marclé

E
l Gobierno de Córdo-
ba apunta su agenda de 
cierre de año en el sur de 
Córdoba con la presencia 

del gobernador Martín Llaryora, 
que este lunes realizará una gira 
por diferentes municipios del 
departamento Río Cuarto. Allí, se 
desplegará una agenda muy cen-
trada en destacar la importancia 
de programas como Banco de la 
Gente y los planes de formación 
profesional, pero especialmente en 
el acompañamiento de Provincia a 
los municipios. Incluso se habla de 
un asado con los jefes municipales 
y caudillos de Hacemos Unidos por 
Córdoba en el sur.

Lo destacado de la visita del 
mandatario provincial a Coronel 
Moldes, Santa Catalina, Río Cuarto 
y Las Higueras tiene que ver con el 
Fondo Complementario para Mu-
nicipios y Comunas (FOCOM), qui-
zá la herramienta más importante 
para fortalecer su vínculo con los 
intendentes, actores protagónicos 
de la campaña que se vendrá previo 
a las elecciones de medio término. 

Aunque todavía no se dieron 
a conocer los montos ni los anun-
cios que se realizarán durante este 
lunes, desde el Panal transmitieron 
que las novedades son lo suficien-
temente fuerte como para celebrar 

donde será recibido por el inten-
dente municipal, el radical Ezequiel 
Moiso. Allí realizará un acto donde 
hará entrega de fondos del FOCOM 
y se espera que haya anuncios 
vinculados a la seguridad. Fuentes 
consultadas por Alfil confirmaron 
que podría lanzarse la Guardia 
Local en este municipio.

Más adelante, a las 16, llegará 
a Santa Catalina-Holmberg para 
encabezar un acto junto a vecinos 
en el Club José María Rojas, donde 
hará entrega de escrituras y de 
créditos del Banco de la Gente, ade-
más de certificados de formación 
profesional. Lo más fuerte estará 
en la recorrida del nuevo Centro 
Médico de Atención Primaria, 
inaugurado recientemente, donde 
estará en compañía del intendente 
Maximiliano Rossetto.

De paso por Río Cuarto, tam-
bién se espera un encuentro con 
el intendente Guillermo De Rivas, 
previo a un acto -con lugar a con-
firmar- donde también se hará 
una entrega vinculada al FOCOM 
y al Banco de la Gente. Hasta el 
momento, no se ha hablado de 
recorridas de obras y no habría 
tiempo para estirar el paso más de 
la cuenta.

El cierre de la gira será en Las 
Higueras con una visita pactada 
para las 20 horas. Allí, junto al 
intendente Gianfranco Lucchessi 
(uno de los preferidos del Panal), 
concentrará gran parte de las ac-
tividades de esta cita, desde más 
aportes del FOCOM, la inaugura-
ción de un Polideportivo Social, el 
avance de la obra de gas natural y 
la entrega de créditos. Si la agenda 
se lo permite, el gobernador podría 
encabezar un mitin de fin de año 
con sus referentes regionales.

el cierre de año con buenas pers-
pectivas y una especie de brindis 
en el que Llaryora dejará entrever 
la importancia que tiene el trabajo 
de los intendentes en tiempos de 
dificultad como los que se vivieron 
durante todo el año.

Es sabido que el gobernador 
puso su ojo en el sur durante todo el 
año, ya que de allí saldrá gran parte 
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EMOS: De Rivas defendió 
a la gestión Oses con un 
balance positivo

cer que el 2025 arranque alejando 
los fantasmas de cambios en la 
estructura: desde el conflicto con el 
Sindicato, se hizo fuerte la versión 
que hablaba de la salida de Oses. 
Más allá de ratificar el rumbo en la 
administración del ente, está claro 
que el intendente salió a mostrar 
los resultados positivos de un ente 
que, aunque tiene a sus propios res-
ponsables, también ponen en tela 
de juicio a su tino para elegir a los 
componentes de su gestión. Eso sí, 
desde el Mójica aseguran que nadie 
tiene el puesto asegurado y que las 
evaluaciones seguirán.

Resultados
Entre los resultados del balance 

positivo del Gobierno respecto a la 
administración del EMOS, mencio-
naron el trabajo en la Perforación 
Nº25, mejorando el servicio que 
alcanza a más de 25 mil vecinos. 
También se mejoraron los aportes 
de agua de la Galería Filtrante y 
se avanzó en la realización de 14 
pozos de ensayo que incluyeron 
un estudio de muestras para el 
mejoramiento y potenciación de 
dicha Galería. 

En desagües pluviales, canales 
vegetados, entubados y sistemas 
de bombeo de toda la ciudad, el 
Gobierno resaltó los trabajos que 
permitieron optimizar su fun-
ción -específicamente en el canal 
Arroyo El Bañado. Otro punto 
importante para De Rivas tiene 
que ver con la finalización de obras 
pendientes, cómo la vinculación de 
la estación de bombeo Quintitas 
Golf con barrios del oeste para 
llevar el servicio de cloacas hacia 
dicho sector. También se destacó el 
avance en la gestión del reemplazo 
de la Estación de Bombeo de calle 
Laguna Blanca. 

Además, ponderaron el incre-
mento en la capacidad de respuesta 
a los reclamos, la simplificación de 
trámites, la optimización del pro-
cedimiento para bacheo de roturas 
por arreglos de cañerías, el arreglo 
de maquinaria y la articulación 
con la UNRC y actores del sector 
privado.

Finalmente, revelaron que uno 
de los objetivos centrales del 2025 
tiene que ver con la financiación de 
dos cisternas de 5 millones de litros 
que permitirán aumentar las re-
servas de agua para toda la ciudad. 

El Gobierno 
municipal lanzó 
un comunicado 
destacando los 
logros obtenidos 
en un área que 
estuvo cruzada 
por varios con-
flictos. El inten-
dente puso en 
valor los avan-
ces del EMOS 
como una forma 
de sumarle valor 
a sus primeros 
seis meses de 
Gobierno.

(Viene de Tapa)
De Rivas, por medio de un co-

municado que lleva la firma del 
Gobierno de Río Cuarto, salió a 
marcar los principales logros del 
ente dirigido por una de sus prin-
cipales apuestas, Juan José Oses, 
alguien que prometió adaptar el 
área a los nuevos tiempos, admi-
nistrarlo eficientemente y llevar 
a una evolución, algo que definió 
como el “EMOS 4.0”. Para el inten-
dente, el director del EMOS tuvo un 
semestre aprobado pese a algunos 
inconvenientes, aunque desde el 

Ejecutivo aseguran que el desem-
peño todavía está sujeto a revisión.

El plan de Oses sedujo en un 
comienzo, pero con el pasar de los 
meses aparecieron dificultades y 
conflictos internos que llevaron a 
una tensión fuerte con los trabaja-
dores del Sindicato de Trabajadores 
de Obras Sanitarias. El titular del 
ente se convirtió en blanco de crí-
ticas de parte de los trabajadores 
que son liderados por Ricardo 
Tosto, titular del STOS y uno de los 
triunviros de la CGT local. 

Los cruces fueron varios y a 

comienzos de diciembre estalló el 
conflicto con asambleas, amenazas 
de paro y acusaciones contra el 
directorio (que lidera Oses, pero 
complementan Ramiro Conges-
tre y Guillermina Bucciarelli) por 
no abrir el dialogo frente a los 
reclamos del sector obrero. Por 
otro lado, desde la oposición lo 
acusaban de llevar adelante pro-
cesos “poco transparentes” en la 
adquisición de herramientas y la 
administración de recursos.

Sin embargo, el mayor de los 
problemas del ente sigue siendo 

económico. El objetivo proyectado 
para esta gestión fue el mejorar los 
márgenes recaudatorios y que la 
empresa no profundice el mote de 
“ente deficitario” que tiene desde 
hace tiempo. Lo económico, el 
mejoramiento de los índices de 
cobrabilidad y el avance hacia el 
equilibrio fiscal, objetivos pen-
dientes pero que -aseguran desde 
el Gobierno- están “en vías de 
resolución”.

En ese sentido, De Rivas puso 
en valor los objetivos cumplidos 
para darle oxígeno al EMOS y ha-

Juan José Oses y 
Guillermo De Rivas.

D
esde el 6 de enero y hasta el 23 de marzo, 
la ciudad ofrecerá una variada agenda 
de actividades culturales, deportivas y 

recreativas bajo el lema “En Verano, Río Cuarto 
Siempre”. Esta propuesta surge del trabajo 
conjunto de diversas áreas municipales y 
busca brindarles alternativas a los vecinos, 
vecinas y visitantes disfruten plenamente de 
la temporada estival 2025.

Para este verano la Plaza Roca contará con 

un patio gastronómico y shows musicales, 
además se realizarán espectáculos en vivo 
en diversos espacios al aire libre, propuestas 
deportivas y recreativas en la Costanera Sur, y 
una amplia programación cultural que inclu-
ye cine, música en vivo y festivales. 

Para niños y niñas, se ofrecerán talleres y 
actividades en la Biblioteca Vagón, el Parque 
Sur y el Galpón Blanco. Los jóvenes podrán 
disfrutar de eventos como el “Ola Fest!” y ci-

clos de cine en el río. Además, quienes deseen 
refrescarse podrán acercarse a los Piletones 
Municipales, que estarán disponibles con 
tarifas accesibles. Entre las alternativas 
para disfrutar de la naturaleza se incluyen 
experiencias turísticas como astroturismo, 
cicloturismo, trekking yoga y avistaje de aves.

Con respecto a los eventos deportivos, 
la programación cuenta con dos Abiertos 
Nacionales de Beach Vóley en el Centro 11, un 

Gran Clásico de Verano de Tiro a la Hélice en 
el Aero Club,  el Summer Kart Cordobés en el 
autódromo, el torneo Leoncitos Cup en las 
instalaciones del Club Estudiantes, un Triat-
lón por el río y las costaneras, un Rural Bike 
y un Sunset Cross en la costanera. Asimismo, 
quienes deseen disfrutar del río en la zona 
de los azudes, se inflarán los gomones todos 
los viernes, sábados y domingos de enero y 
febrero.

En Verano, Río Cuarto Siempre: comienza una amplia agenda de actividades
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Por Gabriel Abalos
gabrielabalos.prensa@gmail.com

Veinticinco días de viaje a la ciudad
El cambio de las costumbres en un par de 

década del siglo veinte, así como la distancia 
no solo en kilómetros entre el campo y la 
ciudad, vinculada al relegamiento de la vida 
campestre ante el veloz crecimiento urbano e 
industrial, son parte de las temáticas a que re-
mite una crónica breve, de una página vestida 
con fotografías, publicada en marzo de 1919 
en Caras y Caretas. Su título: “El viejo Macario 
Moyano, que vino desde Córdoba a caballo.”

El cronista presentaba su tema, la venida 
de un paisano, recorriendo casi cuatrocien-
tos kilómetros desde las provincias vecinas 
hasta la ciudad de Buenos Aires. La distancia 
equivalía a unas ochenta leguas de las que 

medio siglo antes de 1919 constituían un 
trayecto habitual a caballo entre poblaciones 
distantes, pasando por un número de postas 
tendidas en la pampa. Pese a que el título 
pregona a Córdoba como punto de partida 
de don Macario, la propia nota apunta que 
el criollo venía de Venado Tuerto, Santa Fe. 
Seguramente fue un error del autor. Error que, 
no obstante, nos habilita a continuar llenando 
nuestro Córdobers de hoy. 

Se mencionó la transformación de las 
costumbres que parecía expresarse en el 
tema de la nota, y la más notoria remite al 
vehículo a sangre que montaba el paisano. Es 
de suponer que el autor generalizaba bastante 
cuando comentaba que andar a caballo era 
algo ya en desuso, y que se veía poco. Es cierto 
que venía corriendo el siglo veinte motori-
zado, pero los automóviles habían llegado a 

Caras y Caretas 
cordobesas
Una página de contexto costumbrista gana espacio en Caras 
y Caretas en 1919, para relatar la llegada a Buenos Aires de un 
gaucho viejo, a caballo, con el propósito de ver a su hijo que 
se ha mudado a la ciudad. 

fines del siglo anterior, solo dos décadas antes. 
Y por supuesto que había comenzado un giro 
en ese sentido, para no hablar del tren, que 
comenzó a correr a mediados del siglo dieci-
nueve. Pero hay que decir que la patria equina 
estaba lejos de desaparecer, y resistía más aún 
a distancia de las grandes ciudades. Le ha dado 
nostalgia, tal vez, al escriba porteño, o se ha 
empeñado en volver interesante una noticia 
corta. Escribía en su introducción:

“En la vorágine que crea la vida activa de 
nuestra capital, los hechos que no alcanzan 
gran relieve suelen pasar desapercibidos 
para la mayoría de los que en ella habitamos; 
sin embargo, no sucedió así con la llegada 
de un criollo viejo ya, de esos que recuerda 
solamente la tradición o la leyenda.

Montado en un pingo criollo también, y 
bueno para la fagina y acompañado por una 
pequeña perra que llama cariñosamente 
«Ploma» llegó a esta capital en busca de uno 
de sus hijos, después de veinticinco días de 
a caballo, tiempo empleado para hacer el 
viaje desde Venado Tuerto, el viejo Macario 
Moyano, despertando como es de suponer, 
la admiración de los transeúntes, que ya no 
recordaban el paso de un caballo ensillado a 
la criolla, desde que había aprendido a esqui-
varle el bulto al automóvil.”

No se señala específicamente en el texto, 
pero está presente en la medida en que el viejo 
criollo ha emprendido el viaje para encontrar a 
su hijo, el influjo de la vida de ciudad atrayendo 
a jóvenes ansiosos de abrir horizontes, con 
sus oportunidades de trabajo y sus sueños de 
riqueza, para dejar el viejo pueblo campesino. 
El viaje de Macario Moyano -como bien lo 
aclara el escriba- no constituye una proeza, 
aun con la avanzada edad del jinete, pero sí 
es sin duda un relato que transmite simpatía 
sobre el amor paterno y el filial. Sin detenerse a 
contar posibles incidentes vividos por el jinete 
durante los veinticinco días de viaje, agrega el 
autor del texto:

“No sin pasar mil peripecias, ha logrado 
el buen viejo trasladarse a esta, cuando a im-
pulsos de un rasgo de cariño y acicateado por 
el mal de ausencia, ensilló el flete y decidió el 
viaje, que si bien no constituye una aventura, 
es por lo menos un esfuerzo de voluntad y 
entereza, máxime cuando ya se frisa en los 
80 años, que son los que casi cuenta Moyano.”

Aun en lo sencillo y humilde del hecho, 
resulta encomiable que la revista porteña se 
interese no por un cuento criollista -que de 
hecho no faltaban en sus páginas-, sino por 
una noticia, pequeña y con ciertas resonancias 
emotivas que reivindicaba la figura del criollo 
de a caballo. Su figura se asimila al dispositivo 
de producción de una identidad nacional, 
necesitada de arquetipos. 

Volviendo al texto, aquí el autor enfatizaba 
una resonancia moral de la historia, otra for-
ma de valorizarla periodísticamente: 

“Pero como al que «suda Dios lo ayuda», 
como dice bien el refrán conocido, Moyano 
ha conseguido dar con el paradero de su hijo, 
y la «alegría del encontronazo», como él dice, 
lo ha repuesto con creces, de lo que pudo haber 
sufrido en el largo trayecto recorrido.”

Quizás dejase flotando el autor unas 
aventuras no ocurridas, y percances que no 
alcanzaron durante el viaje al personaje, a 
excepción de una referencia a ciertos objetos 
de uso personal y papeles, que don Macario 
había perdido en el camino, y tiene la suerte 
de recuperar:

“Unida a esta alegría, una comunicación 
de la comisaría donde se dirigió, para ver 
si conseguía unos papeles y ropas perdida 
como a cuatro leguas de esta capital, en la 
que le decían que podía pasar a retirarlas, lo 
ha puesto de un humor a flor de labio para 
hacerlo valer en la forma perspicaz y soca-
rrona de nuestros tipos de tierra adentro, 
cuando se le interroga sobre su pingo o su 
perra, que son para él «como los ojos de la 
cara», porque se portaron como «buenos 
derechos».”

La especial atención al “tipo” del criollo 
es un elemento también propio del disposi-
tivo del criollismo argentino, cuando señala 
como característica su “forma perspicaz y 
socarrona”. El final del retrato y de la crónica 
deja una sensación de simpatía por el per-
sonaje, que se dispone a emprender el largo 
viaje de vuelta, tras haber abrazado a su hijo: 

“Y ahora que ha visto a su hijo y arreglado 
sus asuntitos, piensa retornar a sus pagos, 
donde tiene unas tierritas y le quedan al-
gunos hijos, pero está indeciso de cómo lo 
hará, porque piensa que a caballo y con su 
fiel «Ploma», ha de realizarlos más tranquilo 
que en el ferrocarril.”


